

Atelier sur la contribution des personnes issues de l'immigration à la société québécoise

2 février 2024 de 9h à 12h, sur la plateforme ZOOM

Lien Zoom :

<https://us02web.zoom.us/j/7294816886?pwd=OTdzMW8vaHRFNVhlcXBqNDhUNVkyUT09&omn=89672158489>

INTRODUCTION

L'immigration au Québec a eu un impact significatif sur divers aspects de la société, notamment en ce qui concerne:

- *La culture* : ces personnes enrichissent la culture québécoise en apportant leurs traditions, leurs langues, leur cuisine, leur musique et leurs arts (écrivains, cinéastes, musiciens, etc.) ;
- *L'économie et entrepreneuriat* : ces personnes contribuent à la main-d'œuvre québécoise, occupant des emplois dans divers secteurs, plusieurs créent leurs propres entreprises, stimulant ainsi l'entrepreneuriat et l'innovation au Québec ;
- *La recherche, la science et l'innovation* : plusieurs de ces personnes sont des chercheur.e.s et des scientifiques de renom, contribuant à la recherche et à l'innovation dans les universités et les centres de recherche québécois ;
- *La politique et l'administration publique*: plusieurs de ces personnes occupent différents postes au sein de la fonction publique ou font de la politique active sur les plans municipal, provincial ou fédéral ;
- *L'engagement communautaire et le bénévolat* : plusieurs de ces personnes s'engagent dans des activités bénévoles et des organisations communautaires, renforçant ainsi le tissu social du Québec.

L'objectif principal de cet atelier est de mettre de l'avant, par des expériences personnelles et des recherches académiques, quelques-unes des multiples contributions des personnes immigrantes au Québec dans diverses sphères de la société et à tout âge. Ce sera également l'occasion de soulever les défis existants et de proposer quelques stratégies et initiatives inspirantes pour les surmonter.

Ordre du jour

8h55 Accueil (Diane Rioux)

9h00 Objectifs et attentes de la journée (Gilles Rioux)

9h10 - 9h40 Allocution d'ouverture Fady Dagher, Directeur du Service de police de la Ville de Montréal

9h40 - 10h20 L'exemple de la diaspora haïtienne au Québec: une communauté qui fait ses preuves. Contributions et défis. Présentation de Mme Marjorie Villefranche, Directrice de la Maison d'Haïti

10h20 - 10h30 PAUSE

10h30 - 11h10 Un parcours professionnel et un engagement social inspirant: prise de parole des Dre Alami-Laroussi et Dr Amer-Ouali, héros de l'ombre ayant initié «Sourires Solidaires», une clinique dentaire communautaire innovante et unique au Québec, qui dessert notamment les enfants de demandeurs d'asile. Réussites et obstacles

11h10 - 11h40 Comment viser la pleine contribution des jeunes issus de l'immigration à la société québécoise? La mise en valeur de la diversité ethnoculturelle et linguistique des jeunes contribue à réduire les inégalités, enrichit le parcours scolaire de l'ensemble des jeunes Québécois et développe leurs compétences interculturelles. Stratégies, pratiques innovantes et défis. Présentation de Mme Marie-Odile Magnan, Professeure titulaire - Faculté des sciences de l'éducation et titulaire – Chaire en relations ethniques, à l'Université de Montréal

11h40 - 11h50 Période d'échange

11h50 - MIDI Retour sur la journée et mot de la fin (Gilles Rioux)

Biographies des conférenciers – 2 février 2024

Fady Dagher, Directeur, Service de police de la Ville de Montréal (SPVM)

M. Dagher cumule plus de 30 ans d'expérience au sein du milieu policier au sein duquel il a occupé différents postes avant de devenir gestionnaire. Né en Côte d'Ivoire de parents d'origine libanaise, M. Dagher est le premier chef du SPVM issu de la diversité. Reconnu pour son leadership rassembleur, M. Dagher s'est démarqué par sa capacité à tisser des liens avec diverses communautés et par son goût pour l'innovation. Il a notamment eu sous sa responsabilité des dossiers d'envergure comme la santé mentale, la prévention du profilage racial et social et la prévention de la radicalisation menant à la violence. Il est titulaire d'une maîtrise en administration des affaires pour cadres (EMBA) de l'Université McGill – HEC Montréal. Récemment, il a été sélectionné au sein du palmarès des 15 vrais influenceurs du Québec dévoilé par La Presse.

Marjorie Villefranche, Montréal (Québec)

M^{me} Villefranche est la directrice générale de la Maison d'Haïti, militante féministe, elle se consacre depuis plus de 40 ans à l'éducation et à la défense des femmes immigrantes et des demandeurs d'asile. La lutte contre le racisme, la discrimination et toutes les formes d'exclusion font partie de sa vie quotidienne. Nommée depuis 6 ans membre de la Commission des droits de la personne et de la jeunesse par l'Assemblée Nationale du Québec, honorée par plusieurs prix dont *Citoyenne d'honneur de la ville de Montréal* en 2021 et *Grande Bâtitseuse de la cité* en 2017. Personnalité de la semaine, la Presse, Radio-Canada en 2012, Marjorie Villefranche est actuellement une des voix les plus influentes de son milieu.

Dre Tasnim Alami-Laroussi

Dre Alami-Laroussi a obtenu son doctorat en médecine dentaire en 2009 de la faculté de médecine dentaire de l'Université de Montréal. Elle a débuté sa carrière dans des cliniques d'urgence à Montréal et dans une clinique pédiatrique à Laval. Dre Alami a suivi de nombreuses formations en soins dentaires pédiatriques au Canada et aux États-Unis. Parmi ses implications, elle siège au sein du CA de l'organisme à but non lucratif Urgence dentaire de Laval et de l'Ordre des dentistes. Dès les débuts de sa profession, elle a développé un intérêt marqué pour les soins aux populations vulnérables. Elle s'engage aussi auprès de la communauté en offrant des ateliers de formation des bonnes habitudes de vie auprès des jeunes parents, nouveaux arrivants et aux enfants dans les cliniques d'allaitement et dans les garderies. Avec les années, Dre Alami a développé une expertise et une méthodologie de soins sécuritaires et adaptés auprès de patients avec besoins particuliers. Cette expérience a motivé son désir de développer une meilleure accessibilité des soins en démarrant un organisme à but non lucratif avec son partenaire Dr Farid Amer-Ouali, Sourires Solidaires, qui vise à soutenir cette même population. Pour l'intérêt du projet, elle poursuit des études au cycle supérieur en santé publique dans un programme en administration de la santé.

Dr Farid Amer-Ouali DMD, FRCD(C) CHIRURGIEN MAXILLOFACIAL

Dr Amer-Ouali a obtenu son doctorat en médecine dentaire de l'Université de Montréal en 2008. Il a pratiqué la dentisterie en milieu hospitalier au sein du programme de résidence multidisciplinaire de l'Hôpital Notre-Dame. Il a pratiqué quelques années en cabinet privé et a ensuite complété sa spécialité en chirurgie maxillo-faciale au Montefiore Medical Center de New York. Il enseigne actuellement aux résidents de deuxième cycle au CHU Ste-Justine où il fait partie de l'équipe de cranio-facial et occupe le poste de Chef de service de la Chirurgie Maxillo-Facial à l'hôpital Sacré-Coeur de Montréal (CIUSSS Nord de l'île de Montréal). En 2017 Il cofonde l'organisme Sourires Solidaires et participe au développement de la première clinique pédiatrique communautaire au Québec.

Marie-Odile Melançon

Mme Magnan est professeure titulaire à la Faculté des sciences de l'éducation de l'Université de Montréal. Elle est titulaire de la Chaire en relations ethniques, directrice de l'Équipe FRQSC Inclusion et diversité ethnoculturelle en éducation et directrice du Centre de recherche interuniversitaire sur la formation et la profession enseignante-Montréal. Ses recherches, reconnues pour leur impact sur la transformation des institutions éducatives, portent sur les politiques et pratiques d'équité, de diversité et d'inclusion (EDI) du personnel éducatif ainsi que sur les inégalités scolaires du primaire jusqu'au postsecondaire tel que raconté par les jeunes et les personnels de groupes racisés. Sa contribution à l'éducation a été soulignée par son élection à l'Ordre de l'excellence en éducation du Québec en 2023, une reconnaissance réservée annuellement à des personnes ayant innové et rayonné en éducation sur les plans local, national et international.

Documents pour aller plus loin

Diaspora haïtienne au Québec

[La diaspora haïtienne au Québec: une communauté qui fait ses preuves - New Canadian Media](#)

[Ces Québécois venus d'Haïti | Presses internationales Polytechnique \(presses-polytechnique.ca\)](#)

Sourires solidaires

[Des enfants orphelins de soins | La Presse](#)

[Notre histoire - Sourires Solidaires](#)

L'apport des jeunes issus de l'immigration

[Arnaud Lacheret, politiste : « On étudie trop peu les réussites ordinaires des enfants d'immigrés » \(lemonde.fr\)](#)

Notions clés :

<https://oresquebec.ca/notions-cles/lequite-la-diversite-et-linclusion-de-quoi-parle-t-on/>

https://oresquebec.ca/wp-content/uploads/2023/07/EDI-au-coeur-de-la-reussite-etudiante_Dossier_2023.pdf

Autres articles de presse

Politique de l'immigration :

Comment détoxifier la politique de migration : Les catastrophistes de gauche comme de droite ont tort: [How to detoxify the politics of migration \(economist.com\)](#)

Immigration au Québec :

[Comment parler d'immigration en famille sans se fâcher autour de la table ? | Le Devoir](#)

[Né ailleurs. Ici, chez soi ? | La Presse](#)

Contribution de l'immigration aux sociétés d'accueil :

[HDCN – Héros de chez nous \(herosdecheznous.org\)](#)

[Un nouveau chapitre s'ouvre dans l'histoire de l'immigration sur la Côte-Nord | Le Devoir](#)

<https://www.musee-mccord-stewart.ca/fr/expositions/shalom-montreal/>

<https://www.edcan.ca/articles/repenser-le-systeme-educatif-pour-plus-dequite-de-diversite-et-dinclusion-un-pari-possible/?lang=fr>

<https://rire.ctreg.qc.ca/faire-la-difference-comme-direction/>